

Fracasaron las negociaciones entre Chile y Argentina sobre la cuestión de límites

La comisión mixta que discutió el problema propuso a ambos gobiernos "buscar los métodos de solución pacífica que consideren adecuados".— La cancillería chilena sugirió que se lleve el diferendo a la Corte Internacional de Justicia

(UPI, AP, PL e IPS)

BUENOS AIRES, 2 de noviembre.—La Argentina y Chile no pudieron encontrar una solución al diferendo limítrofe que mantienen en la región austral del Canal de Beagle, según informa el texto de un comunicado conjunto distribuido esta tarde por ambas cancillerías en Buenos Aires y Santiago.

El comunicado dice también que ambos gobiernos deberán ahora, a propuesta de la comisión mixta que discutió el problema, "buscar los métodos de solución pacífica que considere adecuados" para resolver la controversia.

El comunicado expresa: "En el día de la fecha, 2 de noviembre de 1978, la comisión mixta Número Dos constituida de acuerdo con el mandato establecido en el acta de Puerto Montt, ha concluido sus trabajos.

"En cumplimiento de lo dispuesto por el acta, la comisión ha redactado y acordado las proposiciones sobre los distintos temas que examinó durante los 180 días en los que realizó sus trabajos.

"Esas proposiciones que la comisión eleva a los gobiernos de Argentina y Chile, se hallan contenidas en el acta final de la segunda comisión que ambos presidentes han firmado hoy en Santiago de Chile.

"En lo relativo a los temas vinculados con delimitación, no obstante haber sido examinados en profundidad y detalles, no pudo hallarse una coincidencia, por lo que la comisión ha propuesto que ambos gobiernos busquen los métodos de solución pacífica que consideren adecuados para resolverlos.

"En lo relativo a los temas vinculados con integración y complementación económica, así como en aquéllos concernientes a los comunes intereses y la coordinación política antártica, la segunda comisión logró acuerdo".

"En tal sentido, convino elevar las proposiciones correspondientes a los respectivos gobiernos para complementar los instrumentos internacionales correspondientes.

"Los señores presidentes de ambas delegaciones, dejan constancia que los trabajos se llevaron a cabo en un clima de armonía y comprensión, guiadas por el espíritu de alcanzar las soluciones en las materias que les fueron encomendadas y, en este ánimo, elevaron sus proposiciones a sus respectivos gobiernos".

A todo esto, Chile propuso hoy a la Argentina llevar la controversia limítrofe austral entre los 2 países a la Corte Internacional de Justicia o a la mediación de un "gobierno amigo elegido de común acuerdo".

La fórmula fue sugerida luego de que la comisión fracasó en sus esfuerzos por llegar a un acuerdo en los puntos fundamentales del antiguo diferendo.

La nota, firmada por el ministro de Relaciones Exteriores chileno, Hermán Cubillos, y dirigida al ministro del Interior y canciller interino de Argentina, general Albano Harguindeguy, fue entregada esta tarde al embajador argentino, Hugo Mario Miatello.

De su lado, el semanario chileno **Qué Pasa?**, generalmente bien informado sobre materias oficiales, mencionó hoy la posibilidad de un encuentro este fin de semana entre los presidentes de Chile y Argentina.

Señaló que la reunión estaría destinada a "alejar los temores de una confrontación bélica" entre los dos países.

El semanario basa la probabilidad del encuentro presidencial en el viaje que hicieron a Santiago recientemente los secretarios de las fuerzas armadas argentinas, "quienes habrían sido portadores de una proposición tendiente a lograr un entendimiento directo entre los jefes de ambos Estados".

Qué Pasa? dice que habrían servido como interlocutores, "pero sólo con la específica misión de conocer las sugerencias argentinas", tres altos oficiales del ejército, la fuerza aérea y la marina, generales Agustín Toro y Javier Lopetegui, y el vicealmirante Christian Storaker, respectivamente.

PRONUNCIAMIENTO SOMOCISTA

Un pronunciamiento en favor de una solución pacífica para el litigio que en el canal de Beagle sostienen Argentina y Chile, contiene una denuncia sobre la instrumentalización del mismo por consorcios petroleros, efectuó el secretario exterior del Partido Socialista de Chile, a través de una declaración que hoy dio a conocer en Madrid el senador y dirigente de ese partido, Eric Schacke.

La declaración señala que la dictadura argentina se ha comprometido abiertamente en una política de amedrentamiento belicista, cuyas eventuales consecuencias ponen en juego el destino de dos naciones que asomaron a la vida republicana, mientras que al otro lado de la frontera, la tiranía pinochetista manipula internamente la imagen de un eventual enfrentamiento militar como instrumento providencial de preservación de su poder.

Más adelante recuerda que el Comité Central del partido en la clandestinidad y su secretario general, Carlos Altamirano, destacaron la justicia de los títulos que amparan el dominio de Chile sobre los territorios que hoy se pretende disputarles.

El principal responsable de la crisis nacional, continúa, Augusto Pinochet, pretende transformar la crisis en bandera chauvinista, orientada a frustrar el urgente retorno a la democracia y utilizar la indefensión en que ha colocado al país en una emergencia de unidad nacional. Estéril pretensión. Cuando un país se enfrenta, como el nuestro, a una crisis de tal envergadura, la verdadera unidad de la nación sólo puede hacerla exigible un gobierno que, generado en la voluntad del pueblo, sea capaz de concitar su adhesión, dice el documento.

Ni el pueblo argentino ni el pueblo chileno deben permitir que se les arrastre a una guerra criminal. Ellos han estado en el pasado, como lo están en el presente, por la solución pacífica de los conflictos.

Afirma que la pretensión de sustituir las negociaciones por un diálogo de las armas la

han manipulado en el pasado los intereses económicos que han estado a la sombra de cada conflicto bélico en América. En el presente, lo pretenden instrumentar consorcios petroleros —como la Shell y la Exxon— que han puesto sus ojos sobre las inmensas riquezas que esconden los mares australes.

MENSAJE DE ROYO

En Panamá, el presidente Aristedes Royo, exhortó hoy a los gobiernos de Chile y Argentina a solucionar su diferendo limítrofe por la vía del derecho internacional.

En un cablegrama enviado a los jefes de las juntas militares de Argentina y Chile, el mandatario panameño les recordó que su país "ha aspirado siempre a la solución pacífica de los conflictos y desea en este momento histórico que ambas naciones hermanas logren llegar a solucionar sus diferencias".

En Lima, el ex canciller peruano, Edgardo Mercado Jarrín, dijo hoy que por el valor "geopolítico y geoestratégico" del Canal de Beagle, no está "excluido el riesgo de que un conflicto bélico entre Argentina y Chile pudiera dar ocasión a que intervinieran las grandes potencias, convirtiendo al Cono Sur en un nuevo teatro de operaciones como ha sucedido en otros continentes".

En declaraciones de prensa, Mercado Jarrín, un general retirado, manifestó que los países americanos deben ofrecer "sus buenos oficios para evitar la ruptura de negociaciones directas entre Argentina y Chile o conseguir su reanudación en caso de que se rompan".

COMENTARIO DE PRENSA

Los preparativos bélicos de Chile y la Argentina en relación con su disputa limítrofe en el sur del continente, han afectado las economías de los 2 países, según dijo hoy la revista económica norteamericana **Business Week** en su edición de esta semana.

El semanario expresó que la Argentina ha restringido las exportaciones tradicionales a Chile de productos petroquímicos y farmacéuticos, vehículos y repuestos. Anadió que la situación ha perturbado las operaciones de empresas como General Motors, Peugeot y Renault, que habitualmente proveen a Chile de repuestos de sus fábricas en la Argentina.

Asimismo, dijo que banqueros argentinos insisten en que el gobierno de Buenos Aires gastó hasta unos mil 500 millones de dólares en tanques y naves compradas a Francia, aviones adquiridos a Israel y otros armamentos fabricados en el extranjero y en el país.

Chile, por su parte, presupuestó 78 millones de dólares para compras militares en el extranjero este año, pero la revista dijo que fuentes castrenses chilenas afirman que el gobierno de Santiago gastó mucho más que eso en la adquisición de armamentos en Francia, Israel y España.